

Title	序
Sub Title	
Author	国分, 良成(Kokubun, Ryosei)
Publisher	慶應義塾大学法学研究会
Publication year	2010
Jtitle	法學研究 : 法律・政治・社会 (Journal of law, politics, and sociology). Vol.83, No.12 (2010. 12) ,p.v- viii
JaLC DOI	
Abstract	
Notes	小此木政夫教授退職記念号
Genre	Article
URL	https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00224504-20101228--004

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the Keio Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

序

小此木政夫教授がこの三月末日をもって慶應義塾を退職される。小此木教授は長年法学部を代表する教員として慶應義塾と法学部の研究と教育にご尽力されるとともに、慶應義塾にあつては評議員、理事、地域研究センターや（現東アジア研究所）所長として、学部にあつては法学部長、法学研究科委員長として、慶應義塾と学部の運営や行政にも大きな成果を残された。そして小此木先生の何よりも大きな貢献は、戦後日本における朝鮮半島政治外交研究の第一人者として、わが国と慶應義塾におけるこの分野の先導と確立に歴史的な足跡を残されたことである。平成二一年度、慶應義塾は小此木教授のこうした功績を称えて最大の栄誉である福澤賞を授与した。

小此木先生の研究者としての歩みは、戦後日本の朝鮮半島政治外交研究の発展の軌跡でもあったといつても過言ではない。戦前の歴史もあり、朝鮮半島の政治外交研究はあまりに政治的で、タブーの多い分野であり、客観的に朝鮮半島の政治を見ることはおろか、韓国へ行つて政治を直接觀察することすライデオロギーによつて判断された時代である。そのような時代状況にもかかわらず、小此木先生は研究会（ゼミ）の指導教授であつた石川忠雄先生の勧めもあつて、朝鮮半島研究を志した。先生が大学院に進まるのと時をほぼ同じくして、当時、新進気鋭の国際政治学者であつた神谷不二先生が法学部のスタッフに加わつたことは、慶應義塾はもちろん小此木先生にとっても僥倖であった。小此木先生は、石川、神谷両先生から地域研究と国際政治を吸収しながら、この二つの視座を融合させた独自の研究アプローチを確立された。一九八六年に発表された『朝鮮戦争—米国の介入

過程一」（中央公論社）は、朝鮮戦争のプロセスを内戦と国際冷戦の両面から解明し、日本はもちろん米国や韓国の学界でも注目され、これにより研究者としての先生の名声は揺るぎないものとなつた。先生は日本国際政治学会とアジア政経学会において長く理事を歴任されたのをはじめ、自ら先導して現代韓国朝鮮学会を創設され、現在では本学会賞は「小此木賞」と命名されている。

小此木先生といえば韓国留学について触れないわけにはいかない。先生は、一九七二年から七四年の二年間、韓国の延世大学に留学された。先生がソウルに渡られてすぐに朴正熙政権が維新体制を宣布して大学は閉鎖され、翌年には金大中氏拉致事件が起るなど、当時の韓国はまさに激動の時代であった。先生は、当時の留学生活を懐かしく語られることがあるが、大変なご苦労をされたことは想像に難くない。戦車が大学キャンパスを取り囲むなかでの研究生活である。しかしそのような生々しい体験をされているからこそ、先生の語る現代韓国朝鮮論からは常に地域研究としての醍醐味があふれ出るのである。

教育者としての先生は、学生の自主性を最大限尊重し、常に温かく接しておられた。しかし、それは決して自由放任ではなく、論文指導では厳しい姿勢で学生に臨まれたといふ。小此木研究会は課題文献の多さで有名であったが、多くの優秀な学生が集う政治学科の看板ゼミのひとつであった。大学院にも先生の指導を求める学生が国内外から集まり、研究者として巣立ち、現在の学界・言論界を担う人材となつてゐる。先生は教育者としても大きな成功をおさめられたのである。また、先生を慕つて韓国から数多くの研究者、実務家、ジャーナリストが訪問教授または訪問研究員となり帰国後も関係を維持していることは、法学部にとつて大きな財産となつてゐる。先生は慶應義塾と延世大学の学術交流で中心的な役割を果たされてきた。今日、慶應義塾にとつて延世大学は海外における最も重要なパートナーとなつてゐる。延世大学キャンパス内には慶應ソウル・オフィスが設置され、両大学間ではダブル・ディグリー制度が実施されるに至つた。とりわけ、法学部政治学科と延世大学政治外交学

科の関係は格別である。先生のイニシアティブにより、両学科は教員の相互訪問と定期学術交流会をこれまで二〇年間欠かすことなく毎年実施してきた。

われわれにとつての誇りは、先生の存在、役割が慶應義塾と延世大学との関係だけでなく、広く日韓関係全般にとって必要不可欠であり続けてきたという事実である。例えば、日韓両国の学術交流は、一九九六年に発足した「日韓共同研究フォーラム」（～二〇〇五年）の活動によって飛躍的に発展したが、先生は同フォーラム日本側座長として両国研究者による共同研究を成功に導かれた。その後も日韓間で「歴史問題」が起ころるたびごとに、第一期日韓歴史共同研究委員会（二〇〇二～〇五年）日本側副委員長として委員会を実質的に組織して報告書をとりまとめ、最近も、「日韓新時代共同研究プロジェクト」日本側委員長としてプロジェクト活動をリードし、昨年一〇月に両国政府へ報告書を提出している。

これら共同研究に加え、日韓間の政策対話における先生のご活躍にも目を見張るものがある。「日韓フォーラム」（一九九三年）では、日本側運営委員としてフォーラムの企画・運営を主導されるとともに、二〇〇二年日韓ワールドカップ共催や羽田・金浦空港シヤトル便の実現に向けた政策提言を行つてこられた。韓流ブームや羽田空港国際化に先立つて、日韓シャトル便開設を主張された先見の明には感服するほかない。先生の御尽力がいかほどのものであつたのかは、関係者のあいだで羽田・金浦便が「小此木便」と呼ばれていることからも容易にうかがい知ることができる。日韓文化交流会議（一九九九～二〇〇八年）においても、先生は日本側副座長として両国間の国民・文化交流の促進に積極的に取り組まれてきた。このように、福澤諭吉が夢見た日韓連帯は自此木政夫によつて実現したといえよう。

私個人にとつて、小此木先生は石川忠雄研究会の兄弟子である。小此木先生とは一九七六年に私が大学院に入學してからのお付き合いである。それ以来三五年、振り返ればわれわれの関係が気まずくなつたことは一度もな

い。それは八歳も年が離れた生意気な私を優しく受け入れ、最良の先輩として後輩の私の研究者としての成長を見守り、道を作つてくださつたからである。中国研究者はときに中華思想に染まり、中国以外が見えなくなる。私の場合は朝鮮半島政治外交に少しだが土地勘を持ち、同時に非常に多くの韓国人に知己を得ることができた。これは小此木先生なしに不可能であつた。思いがけなくも、法学部長も小此木先輩から受け継ぐことになつたが、石川先生が亡くなる直前、二人で病室を訪れ、視覚を失つた先生に小此木先生が優しく手を取りながらそのご報告を行つた。石川先生の目からは笑みと涙がこぼれていた。それは美しい光景であった。

われわれの最大の名誉であり誇りである小此木政夫先生のご退職を迎えるのはもちろん寂しい。しかし法学部には、小此木先生の後継として、西野純也准教授と磯崎敦仁専任講師という二人の有望な次世代研究者が育っている。それに先生が慶應義塾を離れたとしても、これまでと同様にこれからも、われわれは先生のご活躍をありとあらゆる場面で拝見できるに違いない。日本にとって朝鮮半島との関係はますます重要な意味を持つており、先生の経験と知見が今まで以上に必要とされているからである。

先生のより一層のご活躍をご健康を祈念して、本号を譁んで進呈させていただきたいと思う。

平成二二二年一二月

法学部長 国分良成